

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Lunes 31 Diciembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.

Núm. 4.799.

REVISTA DE MADRID

Publicó la Real Academia de la lengua la última edición del diccionario, obra por todos conceptos digna de encomio, en especial por la novedad de las etimologías que revelan impropio trabajo servido por grandes conocimientos. General fué el aplauso, pero hubo su excepción, no insignificante, sino de nota por ser quien la constituyó persona peritísima en lo que al habla castellana se refiere, escritor castizo é intencionado, mas aficionado á la acritud que al estilo dulzon y muy dado á emprenderla con académicos; tendencia que acaso sea síntoma de grandes deseos de ingresar en la docta corporacion y vestir el uniforme de los que á ella pertenecen. Firma unas veces con el pseudónimo de Venancio Gonzalez y otras con el de Escalada, y como ciudadano figura en el padron con el apellido de Valbuena, no desconocido de los políticos y periodistas, por haberse distinguido como redactor de diarios carlistas y por sus luchas con «El Siglo Futuro», ventiladas alguna vez ante los tribunales. El tal Escalada dió comienzo en «El Imparcial» á la publicacion de una serie de artículos, que aun no ha terminado, en los cuales, con la misma tenacidad y paciencia que un arqueólogo busca fósiles, ha buscado él y está buscando faltas; y, convertida la pluma en tralla, fustiga á la Academia y á los académicos con tanta saña, que ninguna persona sensata puede aprobar sus escritos que, por otra parte, tienen mucho de bueno, descartadas las exageraciones, apasionamientos y epítetos gordos reñidos con la cortesía.

A pesar de ser inmortales los que pertenecen á la ilustre Sociedad cuyo lema es «Limpia, fija y dá esplendor», á la postre son de carne y hueso; con lo cual dicho queda que los golpes les dolieron, tanto mas cuanto eran injustos. Pusieron el grito en el cielo como académicos y como hombres, y en sus querellas recibieron el consuelo de unos artículos publicados en un periódico de gran circulacion rebatiendo los que en «El Imparcial» daba á luz Escalada. Eran los nuevos escritos sabrosos, revelaban portentosa erudicion y un conocimiento de la lengua castellana y de los clásicos y autores modernos, que bien puede calificarse de excepcional. Trabajo costó averiguar el nombre del autor, á quien se suponía de la Academia; pero tras porfiada investigacion se supo que se llamaba Comelerán, regentaba una cátedra de latin en el Instituto de Madrid y que, si no era académico, merecia serlo. Lo mismo pensaron algunos que lo son, entre otros D. Manuel Tamayo y Baus, quien inició su candidatura para llenar la vacante que fué consecuencia del fallecimiento del duque de Villahermosa. Firmaron tres académicos la propuesta, entre ellos D. Antonio Cánovas del Castillo y D. Manuel Cañete; si bien este último ha retirado su firma para que el Sr. Tamayo pueda poner la suya como iniciador; y lo que hubiera sido y parecido cosa natural, se ha convertido en motivo de descomunal

pelea por haberse presentado al mismo tiempo la candidatura de D. Benito Perez Galdós, autor de los «Episodios Nacionales», firmada por Menendez Pelayo, Valera y Campoamor.

Por si algo faltara, la prensa ha tomado cartas en el asunto, con lo cual el juego se ha enredado y el amor propio se ha escitado. Defienden unos periódicos á Perez Galdós, otros á Comelerán; los firmantes de las propuestas se muestran tanto mas tenaces cuanto mas agudos son los alfileres que unos y otros manejan para pincharse y se buscan votos y se hacen recuentos con suma porfia. Hace pocos dias discutian con vehemencia en uno de los pasillos del Congreso los Sres Cánovas del Castillo y Rodriguez Correa, discusion que atrajo gran número de diputados creyendo que el asunto era político: era académico. El Sr. Cánovas sostenia la candidatura del Sr. Comelerán y el Sr. Rodriguez Correa la de don Benito Perez Galdós.

Esta batalla académica está destinada á meter ruido sin fundado motivo, porque si Perez Galdós es digno de ser elegido por sus novelas, no lo es menos el Sr. Comelerán por sus trabajos literarios y el profundo conocimiento del idioma; y á esto hay que añadir que se explica que los académicos, agradecidos á la defensa que hizo el catedrático de latin de la última edición del diccionario, en cuya defensa se reveló la existencia de una autoridad en materia de lenguaje, de quien no se tenia noticia; quieran sentarle á su lado, sin que la preferencia tenga por base el desconocimiento de lo que vale Perez Galdós, que bien puede esperar otra ocasion. Y si el apasionamiento no fuese factor tan importante en los actos de la vida, Escalada, ó sea Valbuena, tambien debiera formar parte de la Academia, pues si en sus escritos ha mostrado mas saña que benevolencia y mas acritud que cortesía, no es menos cierto que ha dejado sentado que pocos le igualan en el conocimiento del idioma castellano, para cuya pureza se instituyó la docta corporacion.

El vulgo ilustrado, que es el peor de todos los vulgos, no comprende otros académicos que los que tienen esa reputacion literaria que la popularidad sanciona, y no se explica que modestos criticos, eruditos, bibliófilos, etc., figuren entre los inmortales; á lo cual puede objetarse que si todos fueran novelistas, autores dramáticos y literatos de gran nombradía, la Academia moriria de anemia. Hay dos clases de académicos: los que trabajan y los que brillan, y por falta de exacto concepto de la institucion, se aplaude á los que brillan y se prescinde de los que trabajan, atribuyéndose á los primeros la gloria que con una labor incesante se han ganado los segundos. Un gran poeta, un elocuente orador, un fecundo novelista están muy bien en la Academia, pero no sirven para las cachazudas y minuciosas investigaciones que requieren tareas como la correccion y formacion del Diccionario, las etimologías, la gramática, las recopilaciones, etc. Las

hormiguitas, ó sean los académicos que no brillan, aquellos á quienes el vulgo ignorante censura, son los que fijan el valor de las palabras, su ortografía y prosodia, los que depuran la sintaxis; los que comprueban con los clásicos las reglas gramaticales; los que, como los buzos, penetran en el fondo de las bibliotecas en busca de perlas literarias. «Limpia, fija y dá esplendor» es el lema de la Academia. Los que trabajan limpian y fijan y los que brillan dan esplendor, siendo unos y otros necesarios para que la corporacion realice los fines para que fué creada. Con esto queda consignado que si digno es Perez Galdós de ser académico, no lo es menos Comelerán, y que la gritería que se ha levantado no tiene razon de ser. Ciertamente que en esta tierra de garbanos cuando mas se alborota es cuando menos motivo hay para ello.

Sin tomar partido por uno ni por otro, opino que el Sr. Comelerán será el elegido; y entonces ¡qué de voces, escritos, inyectivas y epítetos nada académicos! Luego se cansarán unos y otros de increparse, vendrá la calma, tras ella el olvido y nada tendrá de particular que para llenar otra vacante sea elegido el Sr. Perez Galdós, siendo el Sr. Comelerán el encargado de contestar á su discurso de recepcion.—M. C.

Madrid y diciembre de 1888.

UN PETARDO

El dia 21 de los corrientes á las once y media regresó á su casa el señor Cánovas del Castillo, que habia estado en la Academia de la Historia.

Momentos antes de las doce se oyó un estruendo, producido por la explosion de un petardo, que, segun se observó despues, estaba puesto en la puerta de la calle Pidió el señor Cánovas informes á sus criados, y cuando supo que no habian ocurrido desgracias personales y que los desperfectos eran insignificantes, puesto que solo ocasionó la rotura de una tabla de la puerta, se retiró á descansar.

Por fortuna, el contenido del cartucho, encerrado en un zapato, no era dinamita, sino pólvora sola, y esta circunstancia hizo que los efectos de la explosion no tuvieran la importancia que se creyó en los primeros momentos.

El senador D. Salustiano Sanz, que vive en el entresuelo de la misma casa, entró dos minutos antes de la explosion.

El Gobernador, señor Aguilera, acudió al sitio del suceso un cuarto de hora despues de ocurrido, y pocos minutos mas tarde se presentó tambien el ministro de la Gobernacion.

Ambos procuraron ver al señor Cánovas; pero no pudiendo hacerlo, el señor ministro manifestó entonces su sentimiento por el suceso y por no poder saludar al señor Cánovas, retirándose á su domicilio.

El Gobernador continuó allí recogiendo informes sobre todos los detalles del suceso, auxiliando por inspectores de vigilancia y jefes del cuerpo de Seguridad sin obtener noticia alguna del autor de la hazaña.

Durante el dia de hoy el ilustre jefe del partido conservador ha recibido numerosas visitas é infinidad de tarjetas.

EL SR. CÁNOVAS

PRESIDENTE DEL ATENEO

Por doscientos noventa ha sido elegido Presidente del Ateneo de Madrid don Antonio Cánovas del Castillo.

Nadie ignora que el Ateneo es el centro literario é ilustrado por excelencia de Madrid y de España, pues en él están, por el pasan y van á él todas las personalidades mas altas de las letras y las ciencias españolas.

Sabido es asimismo que los honores presidenciales concédense únicamente en aquel centro á quienes poseen títulos muy excepcionales y que la elevacion á este cargo se ha considerado siempre como público y solemne homenaje al saber y á la valía del personaje elegido.

Y conocidas son igualmente las tendencias liberales, con ribetes de democráticas, de la mayoría del Ateneo, compuesta de juventud impetuosa y exaltada por lo comun y dispuesta á patrocinar las teorías avanzadas.

Con tales antecedentes puede haber nada mas significativo y más elocuente que la eleccion del señor Cánovas para la presidencia del Ateneo?

Esta halagüeña cuanto merecida honra, no significa tan solo tributo de justicia á las grandes cualidades que como escritor y erudito posee el señor Cánovas, significa algo más; significa la protesta de la gente culta é inteligente contra las groseras demasías de la gente soez y maleante; significa la condenacion resuelta de actos indignos, defendidos y aun patrocinados arteramente por el gobierno y—no la rehabilitacion, que no la necesita—sino la confirmacion y ratificacion de lo que representa y simboliza el ilustre jefe del partido conservador, á nombre del primer centro ilustrado de España.

STANLEY

Decididamente el intrépido explorador está destinado á dar cada dia nuevas sorpresas á cuantos se interesan por su suerte. Despues de la noticia de su captura en union de Emin y despues de las versiones contradictorias relativas á su fallecimiento y al de todos los suyos en el corazón de Africa, aparece ahora en la prensa inglesa un telegrama de Zanzibar que vuelve á hacer renacer las esperanzas.

Este telegrama anuncia que segun cartas que se acaban de recibir de Stanley-Falis con fecha del 29 de agosto, algunos mensajeros de Tipopa Tib habian traído el dia anterior una carta de Stanley comunicando que el ilustre viajero se hallaba en Bonalya á orillas de Arrowimi. Habia encontrado á Emin y le habia dejado en buena salud y con abundantes víveres ochenta y dos dias antes.

Stanley se habia separado de Emin y vuelto hacia el Sud para guardar su línea de retirada y asegurar sus provisiones. Lle-

gó á Bonalya el 17 de agosto y su intención era salir diez días más tarde probablemente con la intención de volver á juntarse con Emin. Todos los europeos de que se compone la expedición estaban en perfecta salud y nada les faltaba.

Semejantes noticias han causado la más favorable impresión en Inglaterra y en la Cámara de los Comunes. Mr. Goschen dió cuenta además del siguiente telegrama recibido por la «Eastern Telegraph Company». «Viernes á las 2 de la tarde —Acabo de recibir la noticia de que Stanley ha llegado con Emin al Arruwimi. La noticia es auténtica. Daré detalles próximamente». — La lectura de este documento fué recibida con aplausos frenéticos.

Mr. Goschen añadió que como quiera que los dos telegramas recibidos discrepan algo entre sí, se ignora aún á punto fijo si es tan solo Stantey quien está sano y salvo ó también Emin. «El Times» por su parte cree más bien cierto el primer telegrama relativo á Stanley puesto que este tiene libre el camino del Congo, y teme que después de haberse separado de Emin haya podido este caer en manos de los sudaneses como afirmó Osman Digma

UN REY AMILANADO

Naturalmente, se trata del de Servia.

Desde el momento en que se divorció de la reina Natalia, popularísima en aquel reino, Milano I anda dando tropezones en la gobernación de su Estado.

Y eso que dispone de grandes recursos.

Al subir al trono en 1868 le fabricaron una Constitución por virtud de la cual la corona nombra de real orden 24 diputados que aseguran siempre mayoría en la Cámara allí llamada Skupchina. Además, el rey puede gobernar, si le place, tres años sin Cortes.

Todo esto que por acá nos asusta no viene á ser después de todo, sino una manera más leal y franca de gobernarse lo mismo que nosotros. Porque nuestra Skupchina tiene más de 42 diputados de real orden.

Pero vengamos al cuento presente.

A pesar de esa Constitución, el rey Milano no se encontraba satisfecho. Después de su divorcio eran muchas las murmuraciones y las protestas, y ha querido tener una Constitución nueva.

Sus ministros le han fabricado una modelo en el género: entre otras curiosidades contiene la negativa del derecho á ser elegidos á los abogados, maestros de escuela y catedráticos.

Pero para que esa Constitución pueda regir, es preciso su aprobación en una asamblea especial llamada Gran Skupchina.

Hace tres semanas se verificaron las elecciones, y aquí ya comienza Servia á ganarnos por la mano.

Los colegios electorales han llevado á la Cámara una mayoría adversa á los proyectos del rey y á la Constitución.

Milano no se amilana por esto, y al día siguiente de conocido el escrutinio disuelve la Cámara nonnata porque sí.

Y nueva elección uno de estos pasados días y nueva derrota del rey, mucho más grande, más significativa que la primera.

La mayoría del nuevo Parlamento es enemiga de la política austriaca que sigue Milano y favorable á la reina Natalia.

¿Qué va á ocurrir? Por esta vez se ha amilanado el rey Milano.

Pensó primeramente solicitar el socorro de Austria, pero ni los austriacos tienen gana de expediciones militares, ni los serbios miran con buenos ojos los uniformes austriacos, desde que los vieron en la Bos-

nia y la Herzegovina, provincias que reclaman todavía.

Mr. Ristics, jefe de los radicales triunfantes, ha hablado claramente al rey, advirtiéndole que no tiene más que dos caminos: ó su dimisión de rey ó la sumisión. Dimisión, es decir, abdicación, regencia de la reina Natalia y destierro para él; sumisión, es decir, reconciliación con la reina y política antiaustriaca.

Los que conocen al rey Milano, especie de Sagasta de los Balkanes, aseguran que no seguirá ninguno de estos caminos. Disolverá de nuevo la Gran Skupchina y gobernará durante tres años sin Cámaras. Lo cual quiere decir que el rey Milano prepara su golpecillo de Estado.

Pudiera ocurrir que al golpe de Estado contestara su pueblo con una revolución. La reina tiene muchos partidarios y no menos el príncipe Karoorgewitch.

Como se ve, la situación de Servia no es envidiable. La única cierta es que por esta vez la tranquilidad europea parece asegurada, puesto, que en la contienda no toman parte Rusia ni Austria.

Los serbios dentro de su casa se comerán esta vez su Constitución en la sala que gusten.—Un Diplomático.

Gacetilla

EL BIEN PÚBLICO desea á sus suscriptores un feliz año nuevo.

CUESTION TRASCENDENTAL

Por el servicio telegráfico del presente número, se enterarán nuestros lectores del pésimo efecto que ha causado á los comerciantes de Madrid, el proyecto de Ley sobre el Timbre.

Era de necesidad que así sucediese. Este proyecto pasó á la Comisión correspondiente del Congreso para su dictamen, y dados los términos en que éste fué redactado, cabe sospechar, cuando ménos, si los diputados que lo formularon entienden en achaques mercantiles tanto como nosotros en asuntos de caballería; es decir, nada.

En efecto; la referida Ley, según pretende la Comisión dictaminadora, comprende extremos y establece gabelas que, de traducirse en una realidad, se inferiría por su medio profunda herida al Comercio. Prescindiendo de pormenores, que desconocemos todavía, se impone un nuevo tributo de diez céntimos de peseta por cada cien pesetas que resulten en el movimiento general de valores. ¿Qué tal? Pero hay más: se obliga á los comerciantes á declarar sus balances, pudiendo los agentes ó inspectores, no solamente examinar los libros y documentos, sino hasta sacarlos del domicilio comercial y llevarlos á las oficinas del Timbre.

¿Puede darse mayor absurdo? ¿Cabe conceder más crasa ignorancia de lo que es una casa de comercio? ¿Es posible sufrir tamaña fiscalización, ni ménos esas nuevas gabelas? ¿Es así cómo cumple el Gobierno las promesas de protección que una y mil veces ha hecho al Comercio y á la Industria? ¿Valientes proteccionistas!

El corresponsal nos adelanta que reunidos en la noche del sábado los gremios de la Corte, el de banqueros acordó protestar contra ese malhadado proyecto, é invitar á los comerciantes de provincias á que hagan lo mismo.

Esperemos el correo, que probablemente nos traerá noticias completas por las cuales podamos conocer el verdadero estado de la cuestión; si bien lo que llevamos expuesto es más que suficiente para que nuestros

lectores se convenzan de que la cosa es grave, gravísima.

EL BIEN PÚBLICO, en lo poco que vale, se coloca desde luego al lado del Comercio y de la Industria menorquina, y está dispuesto á trabajar en favor de tan respetables clases. Y no dudamos que, si llega el caso, todas las personas influyentes de la Isla se aunarán é interpondrán su acción cerca del Gobierno, hasta conseguir que no prospere tan desdichado proyecto, ó, cuando ménos, recabar las modificaciones que se crean justas.

Nos proponemos no perder de vista tan interesante asunto.

COSTALADA

El diario republicano, como si escribiese para la China y buscando sin duda una nueva costalada, se permite decir en su número del sábado:

«Nuestros conservadores son y han sido siempre lo mismo. Cuando están en el poder, no pueden oír, ni consenten á nadie, hablar contra la Autoridad ni contra sus actos. Para ellos, ésta es como el Arca Santa en donde se guardan las tablas de la Ley, el maná y la vara de Aaron, y á cuya arca no es dado acercarse sin doblar la rodilla y sin la cabeza descubierta. Pero cuando están en la oposición, esto varía de aspecto; nadie entonces les iguala en denostar ni en ridiculizar á la Autoridad, aunque tengan que arrastrarla por los suelos por respetable que sea. Pero como el público conoce bien á las dignas personas que ejercen autoridad en esta ciudad, no lograrán aquéllos sino poner de relieve la aviesa pasión que les guía en todos sus actos.»

Esta falta de respeto á la Autoridad no ha florecido en Menorca más que cuando los amigos de «El Liberal» estaban en la oposición, mordiéndose las uñas de hambre y rabia.

Memoria eterna han dejado aquí las groserías, los insultos, injurias y calumnias que «El Liberal» se permite contra todas las Autoridades que no arrojan su baston de mando á los piés de cuatro idolillos orgullosos, sin religión, sin conciencia y sin ideales políticos, que se acuestan zorrillistas y se levantan monárquicos, con tal de satisfacer su sed insaciable, hidrópica de alzarse con el santo y la limosna.

Y es verdaderamente ridículo que quien tiene una historia tan ignominiosa como el órgano democrático, se atreva á lanzar cargos de descortesía contra los que siempre fueron respetuosos y obedientes para con las autoridades dignas.

Así han procedido los conservadores hasta la presente; pero si mañana viniese, por ejemplo, en reemplazo del Sr. Lon Albareda un delegado de larga y deshonrosa historia; un delegado que sólo se afanase en hacer dinero, sin reparar en medios; un delegado que vistiese, no de papel, como los jugadores de la lotería, sino de trapas; un delegado que tolerase el juego á cambio de pagas adelantadas y de pingües plusas; un delegado que mirase el Lazareto como una mina por explotar; un delegado que faltase á sabiendas á la verdad, para satisfacer sus miserables apetitos de venganza; un delegado, en fin, capaz de comerse hasta el alquiler de casa..... entonces no sabemos si los conservadores sabrían contenerse, ó si tratarían de librar de tamaña calamidad al pobre pueblo.

Convertida el Arca Santa en depósito de todas las concupiscencias, miserias y maldades humanas, no fuera lícito guardar contemplaciones á quien de tal modo estafase y escandalizase al vecindario. Y lejos de permanecer arma al brazo, en punible inacción, los conservadores harían probablemente fuego en toda la línea sobre las hipotéticas indignas autoridades, hasta obli-

garlas á tomar soleta y restituírnos la tranquilidad perdida.

Pero no tema «El Liberal» que los conservadores disparen bala rasa mientras manden aquí autoridades dignas.

FRESCURA LIBERAL

Pensando hacer un notable y difícil descubrimiento, dice «El Liberal» que el caso de las tres cabezas visibles que acordaron por unanimidad tolerar el juego, ha ocurrido en esta población.

Dadas las buenas relaciones que tiene «El Liberal» en las esferas gubernamentales, no nos atrevemos á discrepar en este punto de la opinión del colega, pues cuando él cree que en Mahon pueden suceder semejantes cosas, poderosas razones deben asistirle.

Lo que si negamos en absoluto es que jamás se haya reunido el comité conservador, para acordar la tolerancia del juego. De esto sólo son capaces los liberales, que no reparan en conculcar las leyes con tal de favorecer á media docena de famélicos amigos.

Obsérvese en confirmación de lo que decimos, la enorme diferencia que va entre la conducta observada este año por «El Liberal» y la que siguió en el próximo pasado.

Entonces el Delegado se propuso sinceramente impedir los juegos prohibidos, y de día y de noche recorría los establecimientos sospechosos, logrando cortar casi de raíz el funesto vicio.

Esto no obstante, «El Liberal» no cesó de burlarse del celo de nuestro amigo, que tan felices resultados dió.

Ahora bien, ¿está seguro «El Liberal» de que este año no se haya jugado en Mahon al monte y al *burol* mil veces más fuerte que en el pasado? ¿Sabría decirnos el colega, cuántas visitas á los establecimientos sospechosos hizo el Delegado interino? ¿Sabría explicarnos, por qué no puso éste en práctica el medio infalible para impedir el juego, que nosotros graciosamente le facilitamos?

En vez de poner el grito en el cielo, como lo hizo sin razón el año último, «El Liberal» tiene la frescura de afirmar que *la costumbre ha sancionado el juego en días determinados*; teoría falsa porque no hay costumbre contra ley, y ésta no establece ninguna excepción al prohibir y castigar el vicio.

Digase, pues, si no se necesita gran dosis de frescura liberal, para hablar con el descaro que lo hace el diario republicano-sagastino.

Réstanos añadir para que el colega no se devane los sesos y levante falsos testimonios, que en 1885 no se tomó en Mahon el acuerdo á que nos referimos.

BELLO EJEMPLO

El Excmo. é Ilmo. Prelado diocesano, que siempre busca y halla medios para hacer más llevadera la triste suerte del desvalido, con el santo *pretexto* de ser mañana sus días, ha dado orden para que se repartan cincuenta bonos de pan y cincuenta de carne á otras tantas familias pobres de esta ciudad, designadas por las Conferencias de San Vicente de Paúl.

Ocioso fuera encomiar y enaltecer rasgos de esta naturaleza, tan frecuentes en nuestro bondadoso Prelado y que tan á lo vivo pintan la caridad de S. E. Ilmo.

Que su santo Patron, el divino *Emanuel* le colme de toda clase de celestiales dones, que endulcen las amarguras de su elevado Ministerio y conviertan en ligera y suavísima carga el grave peso de la Mitra.

La Comision de Policia Urbana prestaria un buen servicio al público, si mandase empedrar el corto trecho que media entre el ex-claustro del Cármen y la Plaza de la Miranda, pues aquel sitio en cuanto llueve se convierte en un brazo de mar.

Día de tristes coincidencias fué el de ayer para Villacárlos. En aquella saludable poblacion á veces pasan dos ó tres meses sin que ocurra un fallecimiento. Ayer fueron conducidos al Cementerio Católico tres cadáveres, entre ellos el de una niña nacida y bautizada el día anterior. En el mismo instante en que era conducido al Campo-Santo uno de los tres cadáveres, moría la madre de la citada niña, cuando el cuerpo de ésta estaba todavía sin enterrar. En paz descansen todos.

Es tal la proteccion que dispensa el público de esta ciudad á la carnicería recién abierta en la Plaza del Mercado, que ayer, á las nueve y media de la mañana, se había vendido en ella toda la carne de las reses sacrificadas.

En vista de esto creemos que el Ayuntamiento obraría muy bien si mandase arreglar el sitio que ocupa la citada carnicería, á fin de que el dueño de ella pueda estar con toda comodidad.

Esta mañana ha fondeado junto á la Isleta de la Cuarentena la fragata «Marcelino Jané» procedente de Nueva-Orleans, que viene con el objeto de purgar en nuestro Lazareto diez días de Cuarentena.

En todo el día de ayer no cesó de llover en esta isla, siendo en algunos momentos bastante copiosa la lluvia. Empezó á llover á eso de las siete de la noche de anteaer y ha terminado hoy á las tres de la madrugada. De manera, que ya no podrán quejarse de falta de agua los labradores menorquines.

El día de hoy, aunque algo frio, ha sido bastante apacible.

A causa de que, aprovechando las licencias de Pascuas, son muchos los marinos y músicos de la Escuadra que se encuentran al lado de sus familias, la funcion que el día 5 de Enero intentaban dar los citados marinos en nuestro Teatro á beneficio del Asilo de Huérfanas, ha sido aplazada para más adelante con objeto de que sea más lucida y animada.

Segun telegrama que nos ha facilitado el Banco de esta Ciudad, el Banco Hispano Colonial ha acordado repartir un dividendo activo de 5 por 100 del capital desembolsado.

Esta noche se dará baile de sociedad en el casino «El Progreso» de San Luis.

Todas las noches oimos con gusto en nuestro Teatro principal grandes aplausos dedicados á la distinguida tiple Sra. Remondini.

La fragata «Cármen» continua alistándose para hacerse á la mar en breve.

A las once de la mañana del día 14 de Enero próximo, en las Casas Consistoriales de esta Ciudad, tendrá lugar la subasta, bajo el tipo de 1.422 pesetas, de las obras de afirmado y ensanche del camino municipal llamado de *Ne Ferranda*.

Hemos tenido ocasion de ver en esta Ciudad cuatro manzanas de las llamadas *reals*, bastante regulares y en perfecto estado de madurez, como si fueran de la estacion de verano, lo cual prueba que el invierno presente no es invierno aunque lo dijo el Calendario.

Esperando abonance el tiempo se halla detenido en Palma el vapor-correo de Alicante.

No ganamos para sustos, quiérese decir, para peleas.

En la tarde de hoy, dos mujeres del pueblo, casada la una y la otra soltera, se han trabado de palabras, soltando alguna muy gruesa, y como de los insultos á las obras no media gran distancia, acabaron por dirimir sus diferencias propinándose con toda libertad sendos arañazos y tal cual mojicon.

El mundo marcha, que dijo Pelietan. Sitio de la ocurrencia, calle de San Roque, dato que consignamos para conocimiento y satisfaccion de los agentes de la Autoridad.

Leemos en «El Vigía Católico», que el viernes último salió de Glasgow para Barcelona, el vapor que recientemente ha adquirido la «Compañía de navegacion», de Ciudadela.

Sabemos que en el vapor-correo de mañana, llegará á esta ciudad el segundo Comandante de Marina acompañado de su familia.

De la Revista «La Higiene para todos»: «Sigue la humedad de la atmósfera dando el tono á la meteorología de nuestra zona al escribir este boletín.

Los grandes frios no se han dejado sentir todavía; pero esto no es óbice para que reine la más dañina de las temperaturas: el frío húmedo.

Aquí hemos de insistir en lo que ya en otra ocasión dijimos acerca de las precauciones que han de adoptar las personas que padecen achaques crónicos del corazón y de los pulmones, así como también las que viven expuestas por su edad y condiciones, á congestiones cerebrales y consiguientemente á insultos apoplejicos.

Los tales individuos obrarán cuerdamente observando un método prudencial en el comer y beber, absteniéndose de comidas y de toda suerte de excesos, sobre todo de aquellos que sean ocasionados á producir entorpecimientos sanguíneos y á impedir la libre circulación de la sangre.

En tales individuos debe atenderse al estado de las funciones digestivas, combatiendo oportunamente el estreñimiento por medio de purgantes del orden de los salinos.

Hay que prevenir asimismo á todo trance los enfriamientos de la piel, causa determinante de trastornos, mortales á veces, en los individuos de que hemos hecho mérito.

Siendo las próximas fiestas semillero de enfermedades por virtud de las extralimitaciones en que incurren la generalidad de las gentes, aconsejamos á todos la moderación en el comer y sobre todo en el beber, que no se opona la Higiene á echar una cana al aire, siempre que no se rebasen los límites de lo prudente.

Ahora, que se ha cerrado la Exposición, no vacilamos en recomendar á nuestros abonados que no frecuenten ya los jardines del Parque cuyas malas condiciones son tales, que por habérselo denunciado así su delicado instinto, nuestro pueblo se ha manifestado siempre retraído de aquel sitio de recreo, que sería recomendable, sino fuese una amenaza para la salud de los paseantes.—Doctor Veritas.»

Durante el año que termina hoy, en las parroquias de esta ciudad se han llevado á cabo, á la hora de cerrar el presente número,

las siguientes inscripciones:

	Matrim.	Bauts.	Defuns.
Sta. María	41	127	122
Ntra. Sra. del Cármen	32	127	114
S. Francisco	23	73	82
Castrensé	3	22	7
Total	99	349	325

Por el anterior estado se demuestra que en el año de 1888 ha habido una diferencia favorable al aumento de poblacion de 24 entre los nacimientos y las defunciones

Noticias militares

El día 2 de Enero próximo los cuerpos é institutos de la guarnicion pasarán la revista de Comisario, á las ocho de la mañana la fuerza acuartelada en esta plaza y seguidamente la de la fortaleza de Isabel II.

Los Sres. Jefes y Oficiales de reemplazo, Comisiones activas del servicio, Pensionistas de San Hermenegildo, transeuntes y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes de revista en la Secretaría del Gobierno Militar de esta Isla á las nueve de la mañana, pasando á recogerlos á las once de la misma.

El día 3 tendrá lugar la revista mensual de edificios militares con respeto á los de esta plaza, y el día 4 los de la fortaleza de Isabel II.

Noticias marítimas

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Nuevo-Mahónés»:

PARA ALCUDIA

D Antonio Robert esposa y dos hijos, Nicolás Gelabert, Nadal Capó, Bernardo Frau.

PARA BARCELONA

D Salvador Almurall, G. Smith, Francisco de la Hera, N. Nugulla y un hijo, Manuel Fernandez, Manuel Carrillo, Joaquín Marcó, Diego Gelabert, Juan Bertran, Baltasar Gariga y un soldado.—Total 19.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

29, 30 y 31.—2 corderos, 21 kilo, Turnet de Antonio; 2 id., 16, Son Cadul; 4 id. 62, Binimaymut; 1 ternero 177, Pedro Mascaró; 1 id. 77, Turacha de Cristóbal; 1 id. 166, estancia Ne Verda; 1 id. 60, Juan Mercadal; 1 id. 208, Buval Vea; 1 vaca 139, Son Bou; 1 id. 224, vergel Pedro Mir; 1 vaca 161, Juan Mercadal; 1 id. 170, Vicente Chequet; 1 id. 136, vergel de Jaime Mir; 1 vaca 172, vergel de Lascal; 1 ternera 106, Bufera de Fornells; 1 id. 78, Juan Mercadal; 1 id. 179, Son Pons; 12 cabras 23, Binillauy Noy; 5 id. 46 Antonio Barber; 1 buey 218, Llimpa, Alayor; 1 id. 288, Vicente Chequet; 2 carneros 33, Calafi Nou, y 5 cerdos 338.

Durante este año se han degollado en el Matadero de esta Ciudad, las siguientes reses: 226 bueyes, 319 vacas, 606 terneros, 401 terneras, 109 cabras y 2301 carneros, su peso total 283.980 Kigs., y además 903 cerdos, su peso 69.629 Kigs.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 29.—11 m.

En la reunion que anoche celebraron los gremios, el de banqueros acordó protestar contra el proyecto de Ley del Timbre por considerar que en el mismo se establece un arbitrio ruinoso para el Comercio: acordó asimismo, llamar la atencion de los banqueros y comerciantes de las provincias, sobre asuntos de tan vital interes.

Madrid 29.—12 m.

Con motivo de las obras que se practican en la iglesia de Ntra. Señora de Atocha, no podrá celebrarse en ella, el día 31 de Diciembre actual, la Misa de «Requiem» que anualmente se dedica al sufragio del alma del general D. Juan Prim en el aniversario de su muerte.

En vista de la urgente necesidad

de introducir economías en todos los Ministerios, insístese en que por el de Gracia de Justicia se suprimirán algunas de las actuales Audiencias de lo Criminal: dicese asimismo que serán suprimidas las plazas de vicesecretarios de todas las Audiencias.

Madrid 29.—10:45 n.

El general Cassola ha conferenciado con el Ministro de la Gobernacion Sr. Capdepon sobre asuntos relacionados con la cuestion militar.

Se nota alguna baja en los valores públicos.

Insístese en asegurar que al reanudarse las sesiones de las córtes, se suscitará en el Congreso un debate entre los Sres. Martos y Canalejas respecto de los motivos que han dado ocasion á un rompimiento entre ambos personajes. Asegúrase tambien que intervendrá en dicho debate, el diputado Sr. Pacheco para censurar la conducta del Sr. Ministro de Gracia y Justicia.

Madrid 30.—9:30 n.

En el Consejo celebrado hoy, los Ministros se han ocupado en asuntos de la política internacional, reservando sus acuerdos.

Tratóse extensamente de la política interior, acerca de asuntos relacionados con las visitas que ha hecho el Sr. Sagasta á los Sres. Martos y Castelar.

Han sido aplazados indefinidamente los nombramientos de alto personal.

Tambien ha sido aplazada la resolucion de varios expedientes administrativos.

Madrid 31.—9:30 m.

Segun los datos recibidos en el Ministerio de la Gobernacion acerca de la lucha electoral, acusan un triunfo completo para los candidatos ministeriales.

Es dudoso el triunfo de los fusionistas en los distritos de Huete y Enguera.

En el de Enguera créese que vencerá el candidato que presenta el Sr. Martos.

Madrid 31.—10:30 m.

Esta madrugada ha estallado un petardo en el primer tramo de la escalera del edificio en que se hallan instalados el Casino republicano y el Círculo conservador.

En el Sorteo de la Rifa Nacional celebrada hoy por sistema de irradiacion, ha salido premiado el número

15.722

despachado en Córdoba.

Madrid 31.—10:45 m.

En el banquete con que han obsequiado al Sr. Romero Robledo sus partidarios en S. Sebastian, ha constado de 110 cubiertos.

El Sr. Romero Robledo ha pronunciado un discurso lleno de promesas diciendo que quería que el reformismo fuera el amparo de los desengañados de los demás partidos.

En la cuestion de los fueros ha prometido respetar lo establecido, recordando tambien que sostiene la bandera del proteccionismo.

El carlista Sr. Zardan se ha pasado al partido romerista.

Banco de Mahon

A partir del día 2 de Enero próximo este Banco pagará los intereses devengados hasta hoy por los depósitos constituidos antes de 1.º de Octubre último. Mahon 31 Diciembre de 1888.—El Vice Gerente, Bartolomé Escudero.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana 1.º de Enero.
3.º de abono 4.ª Serie
Se pondrá en escena la aplaudida ópera
en 4 actos

LUCIA

A las 8.

Precios los de costumbre.

COTIZACIONES

Barcelona 29.—4'30 t.

4 por ciento Interior.	73'72
4 por ciento Exterior.	74'02
4 por ciento amortizable id.	87'87
B. H. de Cuba id.	103'75
B. H. Colonial.	46'62
F. C. de Barna á Francia nuevas	50'37
Id. del Norte de España.	70'75
Orensés.	13'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'75
Id. Norte.	74'75
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'62
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Trasatlánticas.	84'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	16 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.

Madrid 29.

4 p. 00 Interior.	73'55
4 p. 00 amortizable.	87'70
Bills. Hipots. de Cuba.	102'80

Barcelona 30.—10'15 n.

4 por ciento Interior.	73'41
4 por ciento Exterior.	74'73

Sección Religiosa

Santo de hoy

S. Silvestre papa y confesor y Sta. Coloma virgen y mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor Hermoso en Santa Maria.

Martes, á las 7 Misa y Comunión general en la que se invita las demás Co-fradías y Asociaciones y fieles todos con plática y motetes: á las 9 y media Horas y la misa con la mayor solemnidad, predicando el Rdo. D. Matias Nuza Pbro., misa última. Por la tarde solemnnes Visperas, Completas y estacion; á las 5 Trisagio cantado, sermón, despues para ganar la plenaria Indulgencia que S. S. Leon XIII se ha dignado conceder á los fieles para feliz término de su Quincuagésima año de la ordenacion Sacerdotal, se rezará el Santo Rosario, solemne Te-Deum, procesion y bendicion con el Santísimo Sacramento.

Martes en todas las iglesias se celebrarán por la mañana la funcion Eucaristica en la forma dispuesta por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo para ganar la Indulgencia plenaria concedida por S. S. Leon XIII con motivo del cierre de su año Jubilar, con el Señor de manifiesto.

Santo de mañana

La Circuncision del Señor.

Movimiento del Puerto

De Nueva Orleans fragata «Marcelino Jane» Cap. D. Francisco Amigó con 17 trip. algodón y duelas.

Despachados el 31

Para Barcelona laud «Dolores» patron Antonio Sintés con 6 trip. 2 pas. y efectos.

ANUNCIOS

Casino «Circo Industrial»

En virtud de lo que previene el art. 30 del Reglamento vigente, el 1.º de Enero de 1889 de tres á cuatro de la tarde tendrá lugar la votacion para la eleccion de los Sres. que han de desempeñar los cargos de Presidente, Tesorero y Secretario.

Mahon 28 Diciembre de 1888.—P. O. El Secretario, Rafael Taltavull.

20 Hannover 20

!!! PARA PASCUAS !!!

Acaba de recibir, Salvador Botella, EL VALENCIANO, una gran remesa de los géneros que á continuacion se citan.

DÁTILES de BERBERÍA á 30 y á 35 céntimos de peseta la libra de 400 gramos: NUECES SUPERIORES á 55 céntimos de peseta el doble litro, ó sea á 22 céntimos de escudo: PASAS muy RICAS á 25 céntimos de peseta libra: CASTAÑAS y COCOS á precios infimos.

Además se encontrarán una infinidad de artículos á precios sumamente módicos.

Todos los géneros que anteriormente se indican, se encontrarán tambien todos los dias en los Claustros del Cármen hasta las once de la mañana.

!!!NO EQUIVOCARSE, HANNOVER 20!!!

VINO TINTO DE MESA

PROPIEDAD DEL

BARON DE BENIMUSLEM

COSECHA DE 1887

A cargo de Antonio Campos y Seguí, calle de Anuncivay n.º 35.

El Panorama de Belen, sito en la Calle Deyá número 10 continua abierto todas las noches.

Entrada 10 céntimos de peseta.

Monte-pio Catalán de Quintas

Domiciliado en Barcelona, Ancha, 64

Los mozos de las Islas Baleares concurrentes al actual reemplazo podrán inscribirse en la Asociación general que para los de Cataluña forma cada año dicho Monte-pío.

Las condiciones para el ingreso y las ventajas que ofrece tan benéfica institucion, se hallan explicadas en sus prospectos.

El Banco de Mahon está encargado de recibir las cantidades que depositen los asociados de esta isla.

Para noticias y cuanto se ofrezca dirigirse al Agente General

D. EDUARDO PEREZ DEL VALLE

PALMA

LA PREVISION

Primera Sociedad española de seguros sobre la vida

PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Plaza del Duque de Medinaceli. 8

Capital social 5.000.000 de ptas.

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vicepresidente

Excmo. Sr. Marqués de Sentmenat.

Vocales

Sr. D. José Amell.
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.
Sr. D. Ramón de Siscar.
Sr. D. Lorenzo Pons y Chlerch.
Sr. D. Ensebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. Odón Ferrer.
Sr. D. N. Joaquín Carreras.

Comision Directiva

Sr. D. Fernando de Delás.
Sr. D. José Carreras Xuriach.
Sr. D. Roberto Robert y Saris.

Administrador

Sr. D. Simón Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para formacion de dotes, redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun despues de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del matrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro Popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirigirse al Delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez. Mahón. 3. Arravaleta 3.

TONIQUE DÉPURATIF
1874 PARIS 1878
FENO-HIERRO
Anemia, Palidez, Clorosis, Fiebres lentas, Inveteradas, Neuralgias, Nevrosis. Agotamiento, Reconstitucion despues de una larga enfermedad ó de un tratamiento debilitante.
PRECIO EN FRANCIA 3 FR.
Avenue Victoria, 6
PARIS
y en todas las buenas Farmacias.

Enfermedades del Pecho
JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL
de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en PARIS
Este Jarabe, universalmente recomendado por los facultativos, es de gran eficacia en las **Enfermedades de los Bronquios y del Pulmón**; cura los **Resfriados, Bronquitis y Catarros** más tenaces, cicatriza los **tubérculos del Pulmón** de los **Tísicos** y suprime los **ataques incasantes** de tos que desesperan á los enfermos. Bajo su influencia, cesan los **Sudores nocturnos** y el enfermo recobra rápidamente la salud.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

FOSFATO DE HIERRO
de LERAS, Doctor en Ciencias
Este ferruginoso es el único que encierra en su composicion los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la **Anemia**, el empobrecimiento de la **Sangre**, los **colores pálidos**, **Flujos blancos** ó **Irregularidad de la menstruación**. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las señoras, jovencitas y niños delicados.—En PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en todas las Farm.

SUBASTA

El dia 10 de Enero á las once de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, un huerto de árboles frutales situado en el Puntarró perteneciente á la herencia de D.ª Antonia Mir y Mercadal, con segecion á las condiciones que están de manifiesto en el citado despacho.

Vino y Jarabe de Quina y Hierro
de GRIMAULT y C^{ia}, Farm. en Paris
Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la **anemia**, la **clorosis**, la **leucorrea**, las **irregularidades menstruales**, los **calambres de estómago** consecutivos á estas enfermedades, el **linfatismo** y cuantas dolencias dimanan del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el **VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO** de GRIMAULT y C^{ia}, desarrollan con rapidez á los niños debiles y á las jóvenes pálidas y abatidas. Vino y Jarabe cortan los **ligeros accesos febriles**, la **humedad de las manos**, y los **sudores nocturnos**: son eficaces en las **diarreas rebeldes**, facilitan las **convalecencias penosas**, y sostienen á los **ancianos**.
Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricacion de la célebre **QUININA** de FELLETTIER
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Perlas de Pepsina pura
DIALISADA
de CHAPOTEAUT
Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris
Dos perlas, tomadas despues de comer, bastan para asegurar en un cuarto de hora la digestion de los alimentos, y disipar las **Jaquecas, Dolores de Cabeza, Bostezos y Somnolencia**, consecuencias de mala digestion.
Como garantía cada cápsula lleva impreso en negro el nombre:
PARIS, 8, Rue Vivienne.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.